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Воспитание ребенка - это невероятно интересный и одновременно очень 

ответственный труд. Это и радость, и удовольствие, и преодоление трудностей 

каждый день. Помочь маленькому человеку найти свой путь в жизни, из 

множества вариантов дорог выбрать свою, из разных способов поведения 

выбрать наиболее приемлемый - важная и ответственная задача. И ложится она, 

в первую очередь, на родителей.  

Родным маме и папе, как нам кажется, справляться с этой задачей немного 

легче. Им известна и наследственность, и то, в каких условиях ребенок растет. 

Когда ребенок еще находится в утробе матери, связь между ними уже 

существует. Приемный родитель встречается впервые с подросшим человеком, 

который уже прошел определенный путь. У ребенка есть непростой жизненный 

опыт, который мы никак не можем изменить, но он влияет на поведение 

ребенка, на его способность любить и строить отношения.  

Быть приемным родителем - это осознанный шаг. Им невозможно стать 

случайно, по стечению обстоятельств. Это обдуманное, ответственное решение. 

В своей работе мы хотим поделиться опытом воспитания двух приемных 

девочек.  

Со своим мужем, Андреем, я познакомилась осенью 1991 года. Сразу 

возникла симпатия, чувство надежности, защищенности. В августе 1992 года 

мы поженились. С Андреем было не страшно соединить свою судьбу и идти по 

жизни вместе. Как и не страшно идти теперь уже вчетвером.   

Конечно же, мы хотели стать мамой и папой! 

Но наш путь к родительству оказался непростым. Я часто вспоминаю, как 

мы к этому пришли. Долгих 25 лет хождений по врачам… Беременность и 

потеря собственного ребенка. Мы ждали девочку, но, к нашему огромному 

сожалению, ребенка не удалось спасти.  

Мой муж во всем поддерживал меня. Пролив немало слез, мы решились на 

усыновление. О возможности стать родителями-усыновителями первым 

заговорил Андрей. Я поддержала это решение. Мы были совершенно едины в 

своем желании стать родителями, дать ребенку достойное воспитание, любить 

его и заботиться о нем. Пройдя обучение, мы еще больше укрепились в своем 

решении. Хотели усыновить маленького ребенка, но по возрасту не прошли. 

Специалисты органов опеки рассказали нам о том, что есть другие формы 

семейного устройства. 

Так мы познакомились с Дашей. Ей было 9 лет. Она очень хотела в семью, 

а Ира, её сестра, сама выскочила ко мне в объятия со словом «мама».  Девочке  

было почти 8 лет. В 2018 году мы стали приемными родителями. Я очень 

боялась выбора, а оказалось, не мы выбираем детей, а они нас. Даша и Ира – 

добрые, ласковые, талантливые и творческие девочки! И еще вопрос, кто кому 

больше нужен!  

Любовь пришла не сразу. Были обиды, непонимание. Появлялись  новые,  

незнакомые для нас, особенности в поведении. Мы обратились к психологу. 

Ира могла как будто случайно испортить мебель. То, что со стороны было 

похоже на поступки из вредности (мы понимали, что это не так), оказалось 

стадией адаптации к нашей семье. Эту стадию мы благополучно пережили.  



Сначала обе девочки были в интегрированном классе.  Над 

познавательным развитием нужно было много работать. Девочки были 

замкнуты, встречались проблемы в отношениях в классе, звучали обидные 

слова от других детей про детский дом. Но мы знали, что все преодолеем! Мы 

водили девочек на занятия к психологу, выполняли рекомендации. 

Не было просто. Но ни одного дня мы не усомнились в правильности 

своего решения стать замещающими родителями. Нам было радостно замечать 

изменения в поведении девочек, видеть их успехи. 

Для нас приемная семья - это счастье, радость, спасение от одиночества,  

забота друг о друге. Мы нужны девочкам и они нужны нам.  У нас полноценная 

жизнь. Наполнилась душа. Мы ощущаем спокойствие.  Как говорит Андрей, 

жить эгоистом - неправильно. И дети, оказавшиеся без попечения родителей, ни 

в чем не виноваты. Приемная семья - это возможность стать счастливее, 

подарить любовь, доброту и заботу детям. Нам есть, с кем и для кого жить! 

Сейчас мы можем с гордостью сказать, что в нашей семье есть две дочери, 

две юные девушки, такие разные и такие любимые. Обе девочки занимались в 

художественной школе. В прошлом году закончили её с отличием. Даша 

продолжила заниматься живописью и хочет связать с ней свою жизнь. Мечтает 

стать дизайнером или учителем. Ещё Даша учится играть на гитаре. Ира 

интересуется животными. Это её увлечение для души. В будущем мечтает стать 

поваром или кондитером. Любит печь торты, помогать мне на кухне. Даша 

больше занимается  уборкой. Обе девочки - хорошие хозяюшки.  У нас есть 

домашние животные, за которыми Ира с Дашей ухаживают полностью 

самостоятельно. Девочки всегда делятся своими переживаниями. Они любят 

рассуждать о жизни, задавать вопросы. Всегда с уважением  слушают наше 

мнение и могут смело поделиться своим. Знают, что мы всегда готовы их 

выслушать, поддержать, а если нужно и защитить.  

Каждый из нас четверых может с уверенностью сказать - мы семья. 

Настоящая, счастливая семья. 

Как мы преодолевали трудности? Какие методы воспитания использовали? 

Ответ прост - каждый у нас в семье делает то, что может и должен. Все - и 

повседневные домашние обязанности, и занятия творчеством - мы делаем 

вместе.  Каждый искренне хочет, чтобы остальным троим было спокойно и 

комфортно и делает для этого все, что от него зависит. Мы воспитываем своим 

примером, проживая каждый день так, чтобы приносить радость друг другу.  

Да, есть фраза, что счастье любит тишину. С одной стороны, мы и живем 

по этому принципу. Никому не стремились рассказывать, кричать о своем 

опыте, навязывать или советовать. Но, с другой стороны, чтобы и в других 

домах появилось такое же счастье, важно говорить об этой возможности, 

делиться своим опытом, рассказывать и показывать своим примером.  

Другим приемным родителям мы хотим пожелать не бояться сделать этот 

шаг. Все трудности преодолимы, если не отступаться от своих решений, верить 

в свои силы, обращаться за помощью к специалистам и продолжать делать свое 

большое и важное, светлое дело, которое доверено нам судьбой.  

 



Приложение 

Хронологические фотографии  

«Счастливая семья» 

 

 
 

 

 
 



 

 
 

 

 
 

 



 

 
 

 

 

 
 

 

 



 

 
 

 

 

 


